

***AMTHĀL AL-HADĪTH* IBNU ḤAJAR AL-ASQALĀNI**
(Studi Pemaknaan Hadis Perumpamaan Iman dalam Kitab *Fath Al-Bārī*)

Tesis

**Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Magister
Dalam Program Studi Ilmu Al-Quran dan Tafsir**



Oleh

M. DAUD
Nim: FO.7.4.11267

PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2015

PERNYATAAN KEASLIAN

Nama : M. Daud
Nim : F0.7.4.11.267
Program : Magister (S-2)
Institusi : Program Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan hasil penelitian/karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk dari sumbernya.

Surabaya 20, Januari 2015

Saya yang menyatakan


M. Daud

PERSETUJUAN

Tesis M. Daud ini telah disetujui
pada tanggal 6 Januari 2015

Oleh
Pembimbing






Prof. Dr. H. Zainul Arifin, M.Ag.

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis M. Daud ini telah diuji
pada tanggal 11 Februari 2015


Tim Penguji:

1. Prof. Dr. H. Husein Aziz, M. Ag. ()
2. Prof. Dr. H. Sahid HM, M.Ag., MH. ()
3. Prof. Dr. H. Zainul Arifin, M.Ag. ()

Surabaya, 12 Februari 2015

Direktur




Prof. Dr. H. Husein Aziz, M. Ag.
NIP: 195601031985031002

tema-tema yang lain sangat gampang ditemukan dan telah menjadi bagian disiplin ilmu dalam ilmu hadis.

Selain kendala dalam upaya pemahaman dengan pendekatan linguistik, upaya pemahaman terhadap inti *matan* hadis juga memiliki tingkat kesulitan tersendiri. Hal ini dapat dipahami karena *matan* hadis merupakan penjelasan global dari seluruh bagian bangunan ajaran agama Islam yang harus dieksplorasi demi tuntutan jawaban yang tepat dan proporsional.

Walaupun masih terganjal dengan berbagai persoalan, namun problematika memahami hadis Rasulullah sebenarnya telah diupayakan solusinya oleh para cendekiawan muslim, baik dari kalangan *mutaqaddimīn* maupun *muta'akhirīn*, melalui gagasan-gagasan yang mereka tuangkan dalam kitab-kitab *sharah* maupun dalam kitab-kitab fiqh.

Salah satu ulama yang telah menuangkan karya pemikirannya dalam memaknai hadis-hadis Rasulullah saw., yaitu Ibn Hajar al-Asqalāni dalam karya besarnya kitab *Fath al-Bārī*. Sebagai salah satu mahakarya yang menjelaskan tentang pemahaman hadis dalam kitab Imam Bukhari.

Penelitian dalam tulisan ini memfokuskan pengkajian atas makna-makna *amthāl* dari ulama hadis yang mashur dengan karya-karya besarnya, yaitu Ibn Hajar al-Asqalāni dalam karya besarnya kitab *Fath al-Bārī*. Dipilihnya tokoh dan kitab ini dengan pertimbangan bahwa kitab *Fath al-Bārī* adalah salah satu kitab *sharah* fenomenal dari kitab hadis *Shahīh al-Bukhārī*. Selain itu untuk tema yang dibahas adalah hadis-hadis tentang iman.

B. Identifikasi dan Batasan Masalah

Bedasarkan latar belakang masalah di atas, akan memungkinkan munculnya berbagai macam masalah yang terkait dengan penelitian tentang metodologi pemaknaan hadis-hadis *amthāl*, diantaranya sebagai berikut :

1. Dalam upaya memaknai hadis, para ulama memiliki beberapa metode. Ada yang memahami hadis secara tekstual dan ada pula yang kontekstual dengan berbagai macam deviasi metodenya yang berimplikasi pada hasil yang berbeda pula, terkhusus pada hadis-hadis *amthāl*.
2. Dalam pendekatan linguistik *amthāl* memiliki beberapa bentuk baik dalam bentuk kalimat ataupun dalam bentuk orientasi, begitu juga bentuk *amthāl* dalam hadis. Ada yang secara tekstual menggunakan lafaz perumpamaan dan adapula hadis yang tidak menggunakan kata perumpamaan namun diakui sebagai bentuk perumpamaan. Selain bentuk, jumlah hadis-hadis yang memiliki kalimat *amthāl* juga berjumlah banyak, sehingga dalam pembahasan ini sistem yang akan digunakan adalah sistem sample.
3. Tujuan utama dalam memaknai hadis adalah untuk menjadi jawaban atas berbagai permasalahan kehidupan manusia. Sehingga hadis dapat dijadikan tuntunan hidup sesuai dengan kedudukan dan fungsinya. Dalam pembahasan ini hadis yang akan diteliti adalah hadis tentang perumpamaan iman dengan mencontohkan secara tematis dengan mengambil lima hadis yang berkaitan.

diinterpretasikan berdasarkan metodologi yang dipergunakan dalam kitab yang diteliti, kemudian dikritisi atau direinterpretasikan dengan disandarkan pada literatur yang berhubungan dengan tema sentral dan disiplin ilmu hadis dan terakhir adalah menyimpulkan hasil penelitian secara objektif.

Sedangkan teknik penulisan tesis ini, penulis menggunakan Pedoman Penulisan Karya Ilmiah (Proposal, tesis, dan disertasi) yang ditulis oleh tim penyusun dan diterbitkan oleh Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya dengan beberapa tambahan yang diperlukan.

H. Sistematika Pembahasan

Dalam rangka memudahkan sekaligus menghasilkan sebuah format yang utuh dan logis, maka penelitian ini disusun sedemikian rupa dalam sistematika pembahasan, dengan rincian sebagai berikut :

Bab pertama, merupakan pendahuluan yang mencakup beberapa sub bahasan, dimulai dari latar belakang pentingnya masalah pemaknaan hadis-hadis *Amthal* dibahas, selanjutnya mengidentifikasi masalah yang ada dan memberikan batasan pada masalah-masalah yang menjadi fokus pembahasan, selanjutnya adalah perumusan masalah sebagai acuan awal yang akan dijawab dalam pembahasan ini, kemudian pembahasan tentang kajian-kajian terdahulu tentang pemaknaan maupun *Amthal* dalam hadis, metodologi penelitian, tujuan dan kegunaan penelitian, sistematika pembahasan.

Bab Kedua merupakan pandangan khusus tentang *amthal* dalam perspektif hadis. Bab ini membahas tentang defenisi *amthal* , macam-macam *amthal*, unsur-unsur, bentuk lafal *amthal* , dan fungsi *amthal*.

Bab Ketiga merupakan pandangan umum tentang Ibnu Hajar al-Asqalāni yang mencakup pembahasan tentang biografi, karya-karyanya dan lainnya yang berkaitan dengan dirinya, kemudian gambaran umum tentang kitab Fath al-Bāri yang membahas tentang latar belakang penulisan, sistematika penulisan, metode dan Sumber pemaknaan hadisnya.

Bab Keempat merupakan pembahasan inti, bab ini membahas bagaimana metodologi pemaknaan Ibnu Hajar terhadap hadis-hadis *amthāl* dengan mengungkapkan karakteristik pemaknaan hadis *amthāl* Ibnu Hajar dan aplikasi pemaknaan hadis *amthāl* Ibnu Hajar tentang hadis-hadis iman.

Bab Lima merupakan penutup, bab ini mencakup kesimpulan dari seluruh pembahasan sebelumnya, jawaban-jawaban dari pokok-pokok masalah yang dikemukakan terdahulu dan saran-saran.

- f) *Al-Dirayah Fī Takhrīj Ahādīth Al-Hidayah*. Kitab ini adalah ringkasan dari Nushub al-Rāyah Fī Takhrīj Ahādīth Al-Hidāyah karya Al-Hafiz al-Zaila'i.
- g) *Fath al-Bārī Bi Sharh al-Nawāwī*. Kitab ini adalah Sharh al-Bukhāri yang paling besar dan kitab karangan Ibnu Hajar yang paling monumental.
- h) *Al-Qaul al-Musaddad Fi al-Dzabbi 'An Musnad al-Imām Aḥmad*. Kitab ini membicarakan hadis-hadis yang terdapat dalam Musnad Ahmad bin Hambal yang disangka sebagian ahli hadis bahwa hadis-hadis tersebut adalah Maudhu' (palsu).
- i) *Al-Kāfi al-Shāfi Fi Takhrīj Ahādīth al-Kashshāf*. Kitab ini adalah ringkasan dari *takhrīj* yang dilakukan al-Zaila'I terhadap hadis-hadis kitab al-Kashshāf karya al-Zamahsyari.
- j) *Mukhtaṣar al-Targhīb Wa al-Tarhib*. Kitab ini meringkas kitab karangan al-Mundziri menjadi seperempat dari kitab aslinya dengan disertai penelusuran isnadnya, sehingga isnadnya lebih kuat dan matannya lebih sahih dari aslinya.
- k) *Al-Maṭalib al-Aliyah Bi Zawā'id al-Masanid al-Tsamanīyah*. Kitab ini memuat dengan sempurna hadis-hadis yang terdapat dalam 8 kitab musnad yaitu: Musnad al-Humaidi, Musnad al-Ṭayālīsī, Musnad Ibn Abi Umar, Musnad Musaddad, Musnad Ibn Muni', Musnad Ibnu Abi Shaibah, Musnad Abd bin Humaid dan Musnad al-Harith bin Abi Usāmah. Delapan musnad tersebut ditambah dengan Musnad Abi Ya'la dengan periwayatannya yang panjang dan setengah dari Musnad Ishaq bin Rahawiyah. Dalam kitab ini,

Fungsi al-Quran adalah sebagai panduan kehidupan manusia, yang diturunkan oleh Allah sebagai pegangan hidup yang dapat mengantarkan manusia menuju kebahagiaan hidup dunia dan akhirat. Dalam al-Quran telah dijelaskan bagaimana menjalani kehidupan yang benar, bagaimana menjalin hubungan dengan sesama manusia, makhluk lain, alam semesta ataupun dengan Sang Pemilik manusia. Maka tepatlah pemaknaan yang demikian, orang-orang yang melandasi hidup dengan keimanan dan senantiasa membaca al-Quran sebagai tuntunan dalam kehidupannya yang dibuktikan dalam alam realitas akan membuktikan fungsi-fungsi al-Quran dalam hidupnya.

Perumpamaan kedua adalah orang yang beriman yang tidak membaca al-Quran adalah seperti buah kurma yang memiliki rasa yang manis dan banyak manfaat namun tidak memiliki aroma. Orang yang demikian digambarkan oleh Rasulullah tetap mendapatkan kebaikan namun tidak sempurna, kebaikan tersebut adalah dampak dari keimanan yang tertanam dalam diri orang tersebut. Seperti yang telah dijelaskan sebelumnya bahwa keimanan adalah seperti karakter malu yang dapat menjadi stimulus untuk melakukan kebaikan-kebaikan dan menghindarkan diri dari perbuatan-perbuatan buruk, dan ini merupakan bentuk amalan-amalan yang diperintahkan al-Quran walaupun tidak melalui proses pembacaan terlebih dahulu. Jadi yang dimaksud dengan orang beriman yang tidak membaca al-Quran yang diperumpamakan dengan kurma adalah orang-orang yang beriman dan menjalankan amalan-amalan keimanan seperti yang dianjurkan dalam al-Quran.

Ibnu Hajar kemudian menyebutkan kemungkinan orang-orang beriman dalam hal ini, yaitu orang yang membaca kemudian mengamalkannya dan

- c. Prinsip tematis komprehensif, yaitu menempatkan hadis sebagai teks yang tidak dapat berdiri sendiri, melainkan kesatuan yang integral. Satu nash akan membutuhkan nash-nash yang lain baik itu al-Quran ataupun hadis.
 - d. Prinsip kontekstual, dalam memahami hadis *amthāl* hal yang sangat penting juga adalah bagaimana karakter-karakter *amthāl* yang telah ditetapkan dikontekstualisasikan dengan kondisi yang melingkupi, baik kondisi ilmiah geografis ataupun sosiologis.
 - e. Prinsip komparatif, sebelum mengambil kesimpulan langkah yang diambil selanjutnya adalah membandingkan, baik membandingkan karakter yang dipersamakan atau membandingkan nash-nash atau pendapat-pendapat yang berkaitan sehingga akan diperoleh pemahaman yang proporsional.
3. Aplikasi hadis *amthāl* tentang Iman dalam kitab *Fatḥ Al-Bārī Sharh Ṣahih al-Bukhari*. Ibn Ḥajar menjelaskan dengan tidak mengambil keseluruhan hadis-hadis iman yang mengandung *amthāl*, Ibnu Ḥajar hanya mencontohkan beberapa hadis yang kemudian penulis menjelaskan lima hadis yang mengandung *amthāl*, yaitu:
- a. Perumpamaan karakter orang-orang beriman dengan pohon kurma yang berdaun hijau yang tidak pernah gugur dan selalu berbuah dan memberikan manfaat.
 - b. Perumpamaan persaudaraan orang yang beriman seperti satu tubuh, jika satu bagian tubuh tersebut sakit maka bagian tubuh yang lain juga ikut merasakannya.

- Fayad (al), Muḥammad Jabir *al-Amthāl Fī al-hadīth al-nabawi al-sharīf*. firginia: Al-Ma'had al-Alam li al-Fikri al-Islāmi, 1981.
- Fayad (al), Muḥammad Jabir *al-Amthāl Fī al-Qurān al-Karīm*, firginia : Al-Ma'had al-Alam li al-Fikri al-Islāmi, 1993.
- Gazali (al), Muhammad *Studi Kritis atas hadis Nabi saw antara tekstual dan kontekstual*, terj. al-Baqir, Muhammad Bandung; Mizan, 1996.
- Ḥanbal , Aḥmad bin Muḥammad, *Al-Musnad li Al-Imām Aḥmad bin Muḥammad bin Ḥanbal*, Kairo : Dār al-Ḥadīth, 1995.
- Ibn Zakariyya , Abū al-Ḥusain Aḥmad ibn Fāris , *Mu'jam al-Maqāyis fi al-Lughah*. Beirut: Dār al-Fikr, 1994
- Idrūsī (al), Sayyid Aḥmad Idrūs, *Miftāhu al-Raḥman, fī al Mu'jam al-Mufahras li alfāz al-Qur'an*. Jakarta: Dār al-Kutub al-Islamiyah, 2012.
- Ismail, Syuhudi. *Hadis Nabi yang Tekstual dan Kontekstual : Telaah Ma'ani al-Hadith tentang ajaran Islam yang universal, Temporal dan Lokal*, Jakarta: Bulan Bintang, 1994.
- Komariah, Djam'an Satori dan Aan *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung: Alfabeta, 2010.
- Kramleky, Ahed Framz, *Manāḥij al Bahth fī al Dirāsāt al-Islamiah*, terj. Sarmud al-Tā'ī. Beirut : Ma'had al-Ma'arif al-Hukmiyah, 2004.
- Masduki, Mahfuz. *Tafsir Al-Misbah M. Quraish Shihab, Kajian atas Amthāl al-Quran*, Yogyakarta : Pustaka Pelajar , 2012.
- Munawwir, Ahmad Warson, *a l-Munawwir* . Surabaya: Pustaka Progressif, 1997.
- Nāisabūrī (al), Muslīm bin al-Ḥajjāj, *Ṣaḥīḥ Muslīm*. Riyāḍ: Dār al-Mugnī, 1998.
- Najjar (al), Zaghulul Rajib, *Sains dalam Hadis*. Jakarta: Zaman, 2013.
- Nashr, Sayyid Hossein. *Islamic Studies : Essay and Law Society*, Beirut : Librerie Du Liban, 1967.
- Qarāḍāwī (al), Yūsuf *Kaifa Nata'mal ma'a al-Sunnah al-Nabawiyah* , Mansurah : Dār al-Wafā, 1990.
- Qattān (al), Manna' Khalil, *Mabahith Fi 'Ulum al-Quran*, Riyadh: Mansūrat al- Asr al-Ḥadīth, 1973.

- R.E. Palmer, *Hermeneutiks: Interpretation Theory in Schleiermacher, Dilthey, Heidegger, and Gadamer*. Evanston, Northwestern Univ. Press. 1969.
- Shiddiqy (al), Hasby. *Pokok-pokok Ilmu Dirayah Hadis*, Jakarta: Bulan Bintang, 1981.
- Shihab, M. Quraish. *Kaidah Tafsir*, Tangerang: Lentera Hati, 2013.
- Sofwan M. Solahuddin, *Memahami Nadham Jauhar al-Maknun*, Jombang: Darul Hikmah, 2008.
- Sulaiman bin Al-Ash'aş, *Sunan Abu Dawud*, Juz II. Beirut: Dār al-Fikr, 1993.
- Suyūfī (al), Jalāluddin *al-Itqān fī 'Ulūm al-Qura'n*, Beirut: Dār al-Fikr, 1951.
- Ulama'i, Hasan Asyari *Metode Tematik Memahami Hadis Nabi*, Semarang ; Walisongo Press, 2010.
- Ulum, Arif Fathul. *Barisan Ulama Pembela Sunnah Al-Nabawiyah*, Bogor, Media Tarbiyah, 2012.
- Wikipedia, ensiklopedia bebas, dalam [http: www.id.wikipedia.org/wiki/daun](http://www.id.wikipedia.org/wiki/daun) (15 Desember 2014).
- Yusuf, Muhammad *Metode dan aplikasi pemaknaan hadis*, Yogyakarta; Teras, 2009.
- Zain (al), Samīh 'Atif, *Mu'jam al-Amthāl fī al-Qur'an*, Kairo: Dār al-Kitab al-Misri, 2000.